

Saludo a Franco

¡Arriba España!

Continuó ayer, arrollador, el avance de los nacionales en Vizcaya, siendo ocupados Guernica y seis pueblos más

La ocupación de Guernica se llevó a cabo tras brillante combate, en el que quedó derrotada la división de batallones vascos, asturianos y santanderinos que la defendía

FUERON COGIDOS NUMEROSOS HERIDOS, GRAN CANTIDAD DE MUERTOS Y CERCA DE 400 PRISIONEROS, FIGURANDO ENTRE ESTOS EL JEFE DE LA DIVISION Y UN DIPUTADO PROVINCIAL, Y SIENDO MUERTOS VARIOS OFICIALES DEL ESTADO MAYOR ROJO

El material cogido al enemigo es importantísimo. — Los rojo-separatistas, antes de abandonar Guernica, que previamente la habían minado con dinamita, la prendieron fuego, y asesinaron a un P. Jesuíta y a una señorita «Margarita». — Fueron detenidos, en Guernica por los nacionales, varios periodistas, que habían ido a aquella ciudad creyéndola aun en poder de los rojos. — Se han podido salvar del incendio de Guernica la «Casa de las Juntas» y el simbólico árbol, que han quedado custodiados, como prueba de respeto, por los Requetés. — Nuestras tropas ya están frente a Bermeo. — La Prensa anticomunista italiana y alemana tributan grandes elogios al avance de Mola, a quien admiran también los Estados Mayores extranjeros. — En el puerto de Lequeitio, los nacionales se apoderaron de dos barcos armados, que inmediatamente ya utilizaron contra los rojos. — Personalidades vascas se dirigen a la Prensa extranjera protestando de las mentiras de los rojo-separatistas. — La situación en Cataluña es muy grave: el gobierno de la Generalidad tuvo que suspender anoche una reunión, publicando una nota diciendo que no puede continuar su labor bajo la presión, el peligro y el desorden.

Boletín de información del Cuartel general del Generalísimo

El de anoche

Noticias llegadas hasta las 20 horas del día 29 de abril 1937:
EJERCITO DEL NORTE:
Frentes de Aragón, Madrid, Asturias, León, Avila, Soria y Andalucía: Ligeros tiroteos, con dos pequeños ataques en Aragón y Asturias, rechazados con grave quebranto para el enemigo.
Frente de Vizcaya: Ha continuado el victorioso avance, habiéndose ocupado la ciudad de Guernica, tomándose todos los pueblos que se encuentran al Este de la ría del mismo nombre y apoderándose, después de brillante combate, de la histórica población de Guernica, que defendía una división de batallones vascos, asturianos y santanderinos, cogiéndose prisionero al jefe que mandaba dicha unidad y matando a varios oficiales de su Estado Mayor. Se han cogido al enemigo numerosos heridos, gran cantidad de muertos y cerca de 400 prisioneros. También fué capturado un diputado provincial nacionalista que actuaba de comandante de artillería del sector. El material cogido al enemigo es importantísimo, sin haberse clasificado todavía, por lo cuantioso del mismo.
La destrucción llevada a cabo por los rojos en el barrio más rico de Guernica es semejante a la llevada a cabo por las hordas rojas de abandonar Eibar. La indignación de las tropas por tan bárbara destrucción aumenta su espíritu para liberar al pueblo vasco de sus verdaderos verdugos.
Salamanca, 29 de abril 1937.
De orden de S. E. — El General segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

¡Buenas noches, señores!

La destrucción de Guernica y las campañas indignas de los rojos. — ¿Como calla la Prensa inglesa ante la gesta de los héroes del santuario de la Cabeza? — La ofensiva en el Norte. — La situación en la zona roja

(Servicio de Radio Mallorca)
(Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)



¡Buenas noches, señores! El Editor del periódico "Daily Express" empezó diciendo anoche, en su charla, el general Queipo de Llano — ha vuelto hoy a hacerme un nuevo requerimiento para que conteste a nuevas preguntas con respecto al bombardeo de Guernica. Ante la amabilidad con que expresa sus deseos, no tengo inconveniente en contestar, y lo hago con muchísimo gusto, por creer que han publicado hoy íntegramente las contestaciones del otro día. Además, quiero contestar a fin de que en las columnas de su periódico aparezca la verdad, como han aparecido tantas veces las mentiras de los rojos.
La primera pregunta es ésta: "¿Mantiene V. E. que los aeroplanos nacionalistas no volaron sobre Guernica y no echaron bombas?" A esto, contesto que, previamente informado, mantengo que nuestros aeroplanos no volaron sobre Guernica ni otros sitios de aquel frente por causa de la neblina que impedía la visibilidad.
Segunda pregunta: "¿Cómo se explica el hecho de que un reporter de la Agencia Reuter viese bombas que cayeron sin explotar arrojadas por aeroplanos alemanes?" Aquí debo contestar que la Agencia Reuter es la que acogió el rumor, dándolo como cierto, de la sublevación en varias provincias contra el Generalísimo Franco, cuyas sublevaciones no han existido más que en su imaginación. Además, tantas mentiras y calladas han hecho, que es muy probable que estas bombas hayan sido llevadas de otros sitios. Repito que Guernica no es un objetivo militar y siendo una población sagrada para los vascos, lo es también para nosotros, y la respetaremos. Además, tenemos fotografías tomadas por nuestros aviadores, que demuestran que esta población no fué destruida por la aviación. Tenemos el ejemplo de otras poblaciones destruidas por los rojos en su huida, como Irún, Eibar, Oviedo, Toledo, etc.
Tercera pregunta: "¿Cómo puede V. E. explicar que los propios vascos matasen su nacionalidad, destruyendo su propio pueblo?" A esta pregunta, debo contestar que la opinión extraviada de los extranjeros permite considerar a los marxistas españoles desde un punto de vista distinto del verdadero. Se trata de hombres incultos, manejados por dirigentes sin conciencia. Han dado esas cosas sencillas a cuantos hombres, mujeres y niños les han venido en gana. Han quemado iglesias de un valor artístico extraordinario, lo mismo que toda clase de obras de arte, y han cometido otras barbaridades que no puede comprender el pueblo inglés. No tienen Dios ni Patria y han procurado destruir todas las poblaciones que debían abandonar, como sucedió en Irún, Oviedo, Toledo, etc. Van ahora, con los vascos, mineros asturianos, que manejan muy bien la dinamita, y no les importa nada la destrucción.
Cuarta pregunta: "¿Cree que fueron ellos los que volaron sobre su propia ciudad arrojando bombas?" Yo creo que fueron los rojos. Los vascos o los asturianos. Los primeros, para excitar a sus paisanos, y los segundos, por criminales.
Posteriormente, he recibido otro cablegrama del mismo Editor, que dice: "Agradeceré a V. E. que conteste mis preguntas sobre Guernica, cuyas contestaciones publicaremos esta noche. Los vascos dicen que no han tirado bombas sobre su ciudad y que V. E. dice tiene fotografías, agradeciéndole mande unas copias". Yo se las remitiré, con mucho gusto, al "Daily Express".
Estas contestaciones demostrarán, a aquellos hombres que están lejos de España, las campañas indignas que hacen los rojos en la prensa con el oro robado del Banco de España y cuyas campañas se han exacerbado estos días. Y es natural, dado su fracaso en todas partes. En Madrid, con su catástrofe, después de haber lanzado a los cuatro vientos que iban a romper el frente y echarnos lejos. Por eso hacen estas campañas y este escándalo. Ahora quieren hacer creer que somos nosotros los que hemos cometido estos crímenes repugnantes que han cometido ellos. Por cualquier cosa hacen escándalo. Por el bombardeo de Madrid, plaza fuerte que presume de no rendirse jamás y saben todos que podría terminar este bombardeo, atacando nuestros cañones o respondiendo ellos con su artillería.
Ahora ha tocado el turno a Guernica y han lanzado al espacio y se ha hecho eco la prensa de versiones históricas. En la Cámara de los Comunes, los diputados que nunca han hablado de las barbaridades cometidas por los rojos, ahora gritan porque se ha bombardeado un pueblo.
También el "The Times" se ocupa del bombardeo de la ciudad de Guernica. Cuando la aviación francesa y rusa bombardeaba las ciudades de Oviedo y Toledo, no merecieron el mismo trato que Guernica y, sobre todo, ¿cómo no sentir el ánimo sublevado con el bombardeo indigno, miserable y cobarde del Santuario de la Virgen de la Cabeza, en donde reside un puñado de héroes y entre los cuales hay 1.200 mujeres y niños? Llevan más de ocho meses sufriendo las inclemencias del tiempo y los ataques de aviones y carros de asalto, sin que se levante una voz ante el heroísmo de aquellos hombres, muestra de lo más heroico de la raza hispana y ante los cuales deberían descubrirse todos. Allí resisten, bajo los escombros de los derruidos muros, el ataque de toda clase de armas modernas.
Ayer dijimos que habíamos tomado 10 o 12 pueblos en el Norte; pero, sin duda, fué una coladura nuestra, pues el parte de guerra rojo dice así: "Frente de Guipúzcoa. Continuaron los intentos de ataques enemigos, que fueron contenidos por las valerosas fuerzas republicanas, dotadas de un gran entusiasmo y espíritu". Hace falta ser cínico para decir esto. Siguen engañando a los rojos, para que no se den cuenta del desastre.
El parte oficial del gobierno de Bilbao dice: "Continúa la maniobra envolvente del enemigo contra nuestras posiciones de la costa, continuando nuestras tropas protegiendo la retirada ordenada y castigando a los "facciosos" en sus intentos. En Durango, se ha combatido con gran dureza, causando muchas bajas al enemigo, cogiendo 17 prisioneros moros, habiéndose pasado cuatro soldados a nuestras filas". No es posible mentir más descaradamente.
La radio Madrid llamaba la atención a toda España y decía que los vascos están dando una prueba de valor extraordinario ante nuestras tropas, que están formadas por unidades alemanas e italianas, con sus

La Base Naval de Mallorca

En una serie de artículos aparecidos en estas columnas, el culto Contralmirante don Antonio Ferragut ha estudiado, con su habitual ilustración y competencia, el importante tema de la habilitación del puerto de Palma y con este motivo ha aludido al establecimiento en el mismo de una Base Naval. El problema de la defensa Naval de nuestra Isla ha sido hasta hace poco mirado con la mayor indiferencia, o, por mejor decir, totalmente olvidado por la opinión pública, cegada por un optimismo imprudente o un excepcionalismo suicida, pero la experiencia reciente con sus duras lecciones no creo haya dejado en el ánimo de los más reacios la menor duda sobre la necesidad de preocuparse seriamente por este linaje de asuntos.

Hemos vivido mucho tiempo bajo un prejuicio tradicional a favor del puerto de Mahón, considerado por algunos como el mejor puerto militar de las Baleares. El angosto y alargado puerto de Mahón, con su estrecha boca y su forma sinuosa, tenía sin duda un valor inapreciable para apostarse en él los galeones del siglo XVII y los navios y fragatas del XVIII. Durante las guerras con la Francia de Richelieu, pudo muy bien el Almirante Oquendo llevar allí sus naves a invernar. En las guerras napoleónicas fué elegido frecuentemente por Nelson para refugio de su poderosa escuadra vencedora en Abukir. Pero los progresos de la construcción naval han creado nuevos tipos de buques y la guerra moderna tiene otra táctica y distintas exigencias militares. Los buques modernos con su calado, que a veces requiere fondos de 8 o 10 metros, y su eslora de centenares de metros no pueden maniobrar con la facilidad de los antiguos, sino que exigen dársenas de gran amplitud para sus evoluciones. El puerto de Mahón no puede albergar una escuadra moderna, por lo que su valoración militar no puede ser la misma de antaño.

Expone el señor Ferragut con pleno dominio del asunto el plan de obras necesarias para dotar a Palma de un magnífico puerto comercial y militar. Admitida la hipótesis del establecimiento de una Base Naval en Palma, es interesante examinar el aspecto económico de la cuestión. Crear una Base Naval no consiste simplemente en instalar unos talleres y en edificar depósitos y almacenes, más o menos vastos, sino que es preciso tener los medios de proveer estos talleres y suministros para sus trabajos y suministros. Una Base supone un núcleo de hombres y ciertas unidades navales de tal o cual tipo y características determinadas; a los mandos correspondientes, aunque pertenecen a Mola como fantoches. Añadía que la aviación "facciosa" ha bombardeado Amorabietta, escondiéndose sus habitantes en los refugios y haciendo fracasar sus intenciones de matar mujeres y niños. Esto, es lo que dice Madrid. Son cínicos y miserables.

En Valencia, parece que Galarza ha mandado detener 500 o 600 sindicalistas, lo que ha producido gran disgusto entre éstos. También la "Gaceta" publica una orden para que sea entregado todo el arroz que está almacenado. En Barcelona, anuncian por radio que se dará pan en los distritos 8, 9 y 10. Y en Valencia, se ha celebrado una gran manifestación, que ha ido frente al palacio del Canallero, que está guardado con una fuerte guardia, con ametralladoras en las ventanas y morteros, cuya manifestación ha ido para protestar de la falsedad de los partes oficiales de guerra. Todo esto demuestra que la situación en la zona roja no es envidiable y, siguiendo de esta forma, es seguro que nos van a derrotar.

Termina el General leyendo los partes de guerra y la lista de donativos.
Jaime SALVA

De la Alcaldía

Para hacer obras hay que pedir permiso

Se recuerda a todos los propietarios que hayan de realizar obras en sus fincas, que no pueden empezarse sin haber obtenido del Ayuntamiento el correspondiente permiso, conforme prescriben las Ordenanzas Municipales, con lo cual se evitará a la Alcaldía tener que sancionar a los infractores, como han tenido que serlo dos, recientemente.

La ocupación de Durango

Cómo se desarrolló la operación

Vergara, 28. — Desde el cementerio de Durango, situado a menos de un kilómetro de esta población, hemos contemplado el violento y duro combate que se ha librado entre nuestras tropas y los defensores de Durango, que ha terminado con la caída en nuestro poder de esta importante población. El cementerio en el que nos encontramos, fué conquistado brillantemente por las fuerzas de Mola durante el día anterior, sufriendo el enemigo mas de dos centenares de bajas. Lo demuestra el hecho de que se hayan encontrado por el campo numerosos cadáveres, con las placas de identificación, las cuales ahora reunidas forman un informe montón difícil de recontar.

Nuestras tropas estaban en las alturas dominantes de esta población vizcaína, posiciones conquistadas todas en días anteriores y situadas a una distancia aproximada de un kilómetro.

A primeras horas de la mañana se hace un intenso fuego de fusilería y ametralladora, hasta el momento en que nuestras fuerzas que esperan ansiosas la hora de la lucha, reciben la orden de avanzar hacia las defensas de Durango. Dentro de la población resisten varios batallones rojos, y tres tanques que durante los días anteriores han hostilizado constantemente con sus disparos nuestras posiciones que rodean Durango. Estos batallones que aquí existían habían quedado encerrados, con el cerco de Durango, en una red, de la cual era muy difícil salir, y por eso es que quisieron oponer una dura resistencia a nuestras tropas. La defensa que los marxistas hacían no respondía a ningún ideal, sino a la desesperación, pues veían claramente que caerían en poder de las victoriosas tropas del General Mola.

Nuestros soldados, después de combatir duramente con los milicianos vasco-separatistas que se encontraban en la población, entraron en ella y recorrieron victoriosas las calles de la ciudad, colocando la bandera nacional en algunos edificios.

El lugar en donde los marxistas ofrecieron más resistencia fué en la iglesia parroquial, donde habían instalado algunas ametralladoras, cuyo crepitar seco y continuado oíamos desde nuestras posiciones del cemen-

Patronato del Refugiado

Este Patronato recuerda a todos los Refugiados que no han presentado sus fotografías, la obligación que tienen de hacerlo a la brevedad posible; como también ruega a cuantos no han pasado a recoger sus carnets, se sirvan pasar por sus Oficinas para retirarlos.

